

# Petróleo, MVR y derrumbes



***El tema petrolero ha seguido estando presente en sus variados y conflictivos niveles. Las intrigas y concentraciones de poder en el MVR producen expulsiones y fricciones. Siguen las refriegas del gobierno con EE.UU. El caso de Posada lo esgrime el gobierno como punta de lanza y el país del Norte responde utilizando a Súmate y negando la visa al Presidente del Tribunal Supremo. Por fin las lluvias y derrumbes producen tanta intranquilidad como la escapada por dos días del presidente de la República.***

## El petróleo en números

Las versiones que se han presentado entre diversos actores contrapuestos divergen. Las cuentas siguen sin cuadrar.

La información del BCV sobre las divisas entregadas entre enero y marzo indica que PDVSA entregó 5.116 millones de dólares mientras que PDVSA informó que entregó 6.433 mill. \$. Habría pues una diferencia de 1.317 mill. \$. En cuanto a importaciones del sector petrolero también habría diferencias: 334 mill.\$ para el BCV mientras que para PDVSA entre enero y abril sólo para la misma PDVSA se habría importado por una cantidad de 1.418 mill.de \$.

Pero los cálculos de José Guerra, exfuncionario y exdirector de investigaciones del BCV, le dicen otra cosa: las exportaciones petroleras fueron de 9.652 millones de \$ enero- marzo. Descontados los aportes y gastos legales debió entregar al BCV 7.585 mill. \$, sin embargo según el BCV sólo entregaron 5.116 mill. \$. Hay un faltante

de 2.469 mill.\$ en el primer trimestre de 2.005. Si a esto se suma los 3.515 no entregados en 2.004, más 868 mill. \$ recibidos por las asociaciones estratégicas de la faja, lo no entregado asciende a 6.852 mill. \$. Añádase la indicada diferencia sobre importaciones petroleras (ver arriba).

Según información de PDVSA, señala el mismo Guerra, ésta no recibió nada de las asociaciones estratégicas por la explotación de la Faja del Orinoco. Si esto es cierto insiste Guerra ¿no hay un presunto daño a la nación? Y si lo recibió, ¿dónde fueron a parar esos pagos?: si al exterior iría contra el art. 113 de la ley del BCV o ¿es que fue vendido y cambiado en bolívares por medio de intermediarios como el Bandes?.

El columnista Orlando Ochoa, por su parte, sugiere que hay poca transparencia en las cuentas de PDVSA ya que está haciendo pagos autónomamente, fuera de la ley del presupuesto nacional.

La presencia del ministro Ramírez para una supuesta interpección en la AN se convirtió en una ponencia con un ejército de boinas rojas y de funcionarios del MEP a las afueras de la AN. Su presentación fue un lamento continuado del robo que han hecho a la nación las compañías asociadas a SIN-COR y cómo el Estado perdió en este convenio de asociación de la faja. Por eso aumenta la regalía a SINCOR a 30%. ¿No serán más bien excusas de la ineficiencia de la nueva PDVSA?. La verdad sobre todo el teje maneje de PDVSA:

baja producción, accidentes laborales, falta de inversión y corrupción está ligado a todo el conocimiento acumulado perdido por los innumerables despidos por razones político-ideológicas. De ahí la falta de inversión y mantenimiento.

La actividad económica creció en 7.9%. El aumento del PIB fue por incremento del consumo e inversión en actividad no petrolera. Esta creció a un 3 % mientras que la petrolera lo fue a sólo 1%. El incremento de la inversión en el sector público del petróleo en el tercer y cuarto trimestre del 2004 fue, según BCV, de 0.1%, mientras que las privadas en el sector fue de 4.1%.

A pesar del tan publicitado desarrollo endógeno, las importaciones no petroleras del sector público en el primer trimestre del 2.005 ha sido de 4.635 mill.\$.

Sin embargo el crecimiento económico proveniente del sector privado es fundamentalmente debido al uso de la capacidad ociosa de sus instalaciones más que al incremento de empleo. Sólo han creado 195.000 nuevos puestos de trabajo. Si se quisiera bajar del 50% al 30%, la fuerza empleada en el sector informal y llegar sólo a un 7% de desempleo se requerirían crear siete millones de empleos en los próximos 10 años, según Alejandro Grisanti.

El tema de CITGO no ha concluido y sigue planteándose entre voceros del gobierno anterior y los de éste. La descalificación del adversario está en el centro del tema, así

como otros propuestos por el Canciller Ali Araque sobre la fusión de leyes del sector como la de hidrocarburos y la del gas. A propósito de fusiones de fondos está tomando cuerpo la unión en un solo fondo los del FEM y Fodespa.

Mientras tanto el gobierno necesita más y más ingresos. Por ello el Seniat insiste en la reforma del impuesto a la renta. Aquí también el sector petrolero privado y las transnacionales están bajo lupa. El gobierno se encuentra entre la necesidad de recolectar más renta e impuestos y no descorazonar a las transnacionales. Las asociaciones estratégicas y los convenios de asociación están siendo fiscalizados. Desde esta perspectiva la reforma del ISRL tiene en vista a las empresas estratégicas y los convenios de asociación para convertirlos en empresas mixtas.

Pero el Seniat mira también al pasado. Las empresas deben pagar deudas pasadas por pagos no hechos al ISRL. Algunas de ellas ya han presentado sus documentos y están dispuestas a honrar sus deudas con lo que la penalización es de 1%, mientras que las empresas que sean fiscalizadas sin colaborar, su rata de penalización será del 10%.

Entre las disposiciones del ISRL estaría la de hacer ciertos desgravámenes únicos a personas naturales entre 800 y 900 Unidades Tributarias así como establecer el impuesto al lujo y al patrimonio. Se dice que sería de 1% sobre un patrimonio de 440 millones.

### Las discrepancias en los partidos del gobierno

La procesión sigue por dentro en el MVR y partidos asociados. Se exige fidelidad a la línea de mando y si no se amenaza con expulsiones, las cuales ya se han dado. A Tascón lo pusieron en la parrilla, pero logró salirse gracias a una autocrítica, típica del modelo estalinista. En el MVR se planifica la creación de comandos en aquellos espacios especiales e importantes que no han podido controlar como en la UCV, donde fracasó con la toma del consejo universitario o en las empresas básicas, por ejemplo Alcasa, donde se han dado conflictos por fuerzas opuestas al MVR. Con ello se trata de dar organicidad y coherencia al partido de gobierno para evitar actitudes anarcoides o salir al encuentro de las críticas que se hacen al partido por tener supuestamente los mismos vicios de AD y COPEI.

Dentro de estas discrepancias internas está la actuación de la Comisión de Política Interior, la cual aprobó el informe en el que determinó la responsabilidad política contra el gobernador Manuitt como corresponsable de muertes y desapariciones que atentan contra los derechos humanos en Guárico, pero la AN nombró una comisión para analizar el informe de la citada comisión por considerarlo, según palabras de su presidente, Nicolás Maduro, decretado por "odio y enemistad política" aunque haya sido consensuado entre miembros del MVR y de la oposición con algunas abstenciones.

### La extradición de Posada Carriles

El gobierno insiste en la demanda de extradición a Posada por la voladura del avión cubano en los años 70. Chávez ha amenazado con romper relaciones con USA si no lo extraditan a Venezuela. USA se resiste porque temen que lo entregarán a Cuba. Aunque Venezuela lo niega, pocos dudan de que se trate de un regalito de Chávez a Fidel. EE.UU. no parece ver razones jurídicas adecuadas para la extradición de Posada.



### Chávez desaparece

La desaparición de Chávez por dos días creó alarma boba en la población, sobre todo la opositora, donde se tejieron múltiples interpretaciones y cómicas en los medios de comunicación social. Chávez no se presentó a una importante concentración chavista y fue sustituido por el Vicepresidente J.V.Rangel. Él se burló señalando cómo lo necesita la oposición, pero las razones que dió de su ausencia no convencieron.

### Súmate y Bush

Súmate sigue poniendo piedras al gobierno. Logró, a pesar de la oposición oficial, ser admitida a la XXXV asamblea general de la OEA, donde supuestamente plantearía los problemas técnicos de nuestras elecciones. La reunión de la OEA se convirtió en un foro, donde la presencia del proceso venezolano estuvo muy activa en las discusiones sobre el monitoreo de la democracia o los instrumentos que debería tener la OEA para defenderla. Si bien EE.UU. no logró sus objetivos sobre el monitoreo, se die-



ron pasos importantes para que el Secretario General de la OEA pueda seguir haciendo aportes en la estabilización del sistema democrático en el continente. Sin embargo lo más publicitado y quizás lo más sacado de contexto, bien sea para ridiculizarla o bien para atacarla fue la larga audiencia, fuera de lo común, del presidente Bush con María Cristina Machado, así como los agasajos y honorificaciones que se le otorgaron en el país del Norte.

### Omar Díaz Mora sin visa

La Justicia venezolana sigue en la mira internacional. Al presidente del TSJ le retiraron la visa de EE.UU. Omar Díaz Mora enseguida apeló a la afrenta que se ha hecho a uno de los poderes importantes de la nación, lo que significaba para él un golpe contra la soberanía. En todo caso se trataría de un problema personal ya que se le ha asegurado la posibilidad de ingreso por razones oficiales. Se tejieron diversos rumores por la retirada de la visa, entre ellos el de haber pedido la extradición de Posada Carriles.

### Derrumbes y temores

El dolor de cabeza para Gobierno, caraqueños y litoralenses está siendo la autopista Caracas-La Guaira. Hay temores fundados desde hace años sobre el derrumbe del viaducto y del movimiento de tierra en los cuatro primeros kilómetros de la autopista. Se teme que los pilotes y los arreglos vayan más lentos que los deslizamientos. Los mismos temores y sufrimientos lo tienen quienes tie-

nen que viajar por la carretera vieja de Caracas a Guarenas o dirigirse por la Fila de Mariches a Santa Lucía y los barrios intermedios. Los derrumbes afectaron la urbanización Miranda y la propia Universidad Santa María. Demasiado descuido por años hasta que llegó el lobo feroz con su tránsito trágico. Pero las lluvias volvieron a dejar su doloroso vía crucis a poblaciones marginadas de Caracas. Uno de los más golpeados fue el barrio de San Blas en Petare, donde se derrumbaron una cantidad de casas, un buen grupo con pérdida total. Sus habitantes no quieren abandonar el barrio, ante las permanentemente incumplidas promesas del alcalde de Petare y están siendo socorridos con un gran sentido de solidaridad por sus vecinos.

### Candidaturas, elecciones y muerte

Julio Borges lanzó al ruedo su candidatura presidencial para así presentar un liderazgo opositor al gobierno con la confianza según él, que otros sigan su ejemplo y así iniciar un proceso de definición del liderazgo opositor. Por supuesto que Chávez lo ridiculizó como otro "frijolito".

Las elecciones en la Universidad Simón Bolívar produjeron nuevas autoridades comandadas por el nuevo rector Benjamín Sharifker. También en la UCV hubo elecciones decanales con un fuerte número de decanos ratificados. Los empleados de la UCV siguen en conflicto con las autoridades desde hace varias semanas por deudas y exigiendo que admitan nuevamente en la universidad al presidente de la asociación de empleados quien fue expulsado por su participación en la famosa toma de la sede del Consejo Académico. Aunque de forma breve quisieron reeditar aquella acción tomando las instalaciones del rectorado de la UCV el 25 de marzo.

Murió con gran sentido de luto nacionalista el beisbolista "Chico" Carrasquel quien fue ejemplo de valores deportivos y cívicos. Fue velado en su estadio de béisbol de la Ciudad Universitaria.